

C. C. Uhlenbeck - De oudere lagen van den baskischen
Woordenschat (extrait des actes de l'Académie néerlandaise des
Sciences. Amsterdam 1942. (50 p. in-8°)
Gestaafde en Vermeende Affiniteiten van het
baskisch (ibid. 1946). (12 p.)

Notre confrère M. Uhlenbeck, doyen de production de la
basologie, puisque son premier travail dans ce domaine date de 1891 a
écrit sur l'indo-européen, le finno-ougrien et diverses langues américaines,
mais il reste toujours fidèle à l'euskara. Depuis quelques années il
étudie surtout le vocabulaire et s'efforce à découvrir des parentés entre
le basque et diverses langues en tenant compte des ~~travaux de~~
~~ouvrages de~~ Bosch-Gimpera, René Lafon, Troubetti, Dumézil,
Gavel, Ošter, Schuchardt et quelques autres. Dans ces deux brochures,
dont la seconde complète, et, par endroits, rectifie la première, il continue
à comparer une très grande quantité de mots euskariens à ceux de d'idiomes
variés et, singulièrement, caucasiens. De telles études sont aussi
intéressantes que nécessaires et il est possible qu'un jour on puisse
arriver à des conclusions fermes. Pour le moment, en dépit de
l'ingéniosité dépensée, nous attendons de nouvelles précisions : c'est que
le basque ressemble à bien des langues citées par les auteurs récents,
mais pas beaucoup plus qu'au japonais et à ~~certaines~~ ^{certaines} langues
américaines. Quoiqu'il en soit, il faut rendre hommage aux
efforts de M. Uhlenbeck qui de tous les linguistes est celui qui a le
plus étudié le matériel lexicale de l'euskara. Aux découvertes
qu'il a déjà faites s'en ajouteraient certainement d'autres.

Georges Lacombe